

LA ETNOLOGIA: DISCURSO ETNOCENTRISTA Y POLITICA COLONIALISTA

HECTOR RODRIGUEZ ROSALES*

La etnografía y etnología (que provienen de la raíz griega *ethnos* = raza, pueblo o grupo racial humano con comunidad de tradiciones, cultura y lengua), constituyen, con la antropología un campo común de investigación de los pueblos, razas y culturas.

Estas disciplinas aparecieron con cierta sistematización y formalidad investigativa en la segunda mitad del Siglo XVIII, con el propósito de abordar el estudio de las etnias (sociedades no europeas), de las cuales registraban y hacían los inventarios de las características de sus procesos de "atraso", "primitivismo" y "salvajismo". Como consecuencia de estos datos etnográficos se tomaban decisiones políticas intervencionistas por parte de Europa, ante todo para desarrollar, según ellos, una labor "civilizadora", que consistía en introducirlas al modelo evolutivo y desarrollista del modelo europeo-occidental. La etnografía elaboraba monografías, descripciones sobre las características de la vida social, económica, cultural y ritual, sobre la base, fundamentalmente, de datos empíricos; mientras que la etnología, mediante el conocimiento de los datos proporcionados por la etnografía realizaba sistematizaciones, clasificaciones y estudios comparativos de distintas razas y pueblos.

En el devenir histórico, el concepto de etnia, tuvo muchas acepciones y su uso ideológico-político remite a múltiples direcciones e interpretaciones, entre otras, para designar: razas, pueblos indígenas, grupos minoritarios, marginales, exóticos, indios, grupos socioculturales diferenciados, raza indígena americana, movimientos políticos indigenistas, grupos ideológicos (mítico-rituales), grupos organizados a través de resguardos, origen puro de la raza americana, grupos ecológicos alternativos, etc. En todas estas interpretaciones quedan claramente definida su concepción discriminatoria, de marginalidad y de minoría de edad atribuida a las culturas tradicionales y su señalamiento como factores de obstáculo y reacción a la modernidad y modernización.

A este respecto, son interesantes las declaraciones de Ramiro Reynaga (Coordinador del Consejo Indio de Sudamérica - CISA, elegido en Cusco, Perú, en el primer Congreso de Movimientos Políticos Indios de Sudamérica, marzo de 1980), en una entrevista concedida a Nemesio J. Rodríguez:

Nemesio: Una de las primeras preguntas que están en el aire aquí, en el Taller, es la de la relación entre etnia y clase. Creo que sería importante que tú pudieras aclarar algo sobre esto.

Ramiro: ¿Supongo que cuando dices etnia, dices razas, no? Yo me voy a referir

* Magister en Etnoliteratura. Director Departamento de Filosofía y Humanidades, Universidad de Nariño.